
 

 

RELAZIONE SULLA ATTIVITA’ SVOLTA NEL 2022 
 
Introduzione 
 
Gentili Colleghe, Cari Colleghi, 
 
il periodo 2022 oggetto di rendiconto con la presente relazione è stato oggetto di gestione da 
parte di due distinti Consigli dell’Ordine, uno sino al 28 febbraio (al termine di un lungo 
periodo di prorogatio causato dal continuo spostamento della data delle elezioni), il successivo 
dal 1° marzo. 
L’ultimo Consiglio in carica era composto dal Presidente Paolo Ravà, da Stefano Lunardi 
(vice Presidente), Cinzia Cirillo (Segretaria), Gianfranco Bertolini (Tesoriere), Marco Andrea 
Centore, Maddalena Costa, Francesca De Gregori, Federico Alberto Illuzzi, Federico 
Mariani, Fabrizio Moscatelli, Giampaolo Peirano, Francesca Rapetti, Carla Ricci, Lorenzo 
Ricci e Anna Scannavino. 
Il 26 gennaio 2023 il Consiglio ha preso atto del definitivo impedimento all’esercizio della 
carica di Presidente da parte di Paolo Ravà, e ha proseguito da allora le proprie attività 
limitandosi alla gestione ordinaria, e sotto la presidenza del vicepresidente Stefano Lunardi, 
dal momento che la legge professionale prevede, per tale fattispecie, lo scioglimento del 
Consiglio e la nomina da parte del Ministero di Giustizia di un Commissario straordinario, 
deputato alla organizzazione di elezioni per la nomina di un nuovo Consiglio. 
La situazione nella quale il Consiglio uscente rendiconta agli iscritti la gestione dell’anno 
2022, è quindi indubbiamente particolare e delicata, e in particolare si rappresenta a tutti i 
lettori che il Consiglio ha profuso il proprio massimo impegno, nel rispetto delle prerogative 
limitate appunto alla ordinarietà della gestione, per assicurare all’ente la sua continuità 
operativa, organizzativa, e di assistenza agli iscritti. 
 
Sempre dal 1° marzo 2022 anche il Collegio dei Revisori è stato rinnovato, ed è ora composto 
da Giovanna Copello (Presidente), Giampiero Brignacca e Marco Andrea Odaglia. 
 
Completa il numero degli organi istituzionali dell’Ordine il Comitato Pari Opportunità, 
presieduto da Fabrizio Moscatelli, e composto da Valeria Borsei (Segretaria), Elena Briata, 
Roberto Pischedda, Marcello Pollio e Chiara Vurruso; il vice presidente Michela Benna ha 
rassegnato le proprie dimissioni dall’incarico il 4 aprile 2023, con effetto dal 22 aprile 2023, 
per la nomina a consigliere di amministrazione della Cassa Previdenza Ragionieri. 
 
Si ricorda che tra le commissioni di lavoro “istituzionali” endo-consiliari, è stata costituita 
nel corso del 2022 la Commissione Informatizzazione e Digitalizzazione, presieduta da 
Marco Andrea Centore e composta da Federico Alberto Illuzzi e Fabrizio Moscatelli, che ha 
operato nel corso dell’esercizio per realizzare diversi punti del progetto di informatizzazione 
del nostro Ordine. 
 
1. Iscritti all’Albo, all’Elenco speciale, iscrizioni S.t.P., al 31 dicembre 2022 
 
Sui dati statistici vi informa il Tesoriere nella nota esplicativa del bilancio. 
A livello di commento possiamo osservare come il movimento netto degli iscritti abbia 
riscontrato movimenti diversi, portando la consistenza dei nostri iscritti da 1.678 a 1.674  (dei 
quali 594 donne e 1.080 uomini) nella Sezione A, da 21 a 28 (11 donne e 17 uomini) nella 
Sezione B, rimangono invece 35 (17 donne e 18 uomini) nell’Elenco Speciale, e salgono da 



 

 

12 a 15 Società tra Professionisti. Gli iscritti alla Sezione A sono 1.140 con età superiore ai 
50 anni, e 244 con età inferiore invece ai 40 anni. 
 
2. Procedimenti disciplinari 
 
Sui dati statistici vi informa il Tesoriere nella nota esplicativa del bilancio. 
A livello di commento si può segnalare che la dinamica di conclusione dei procedimenti ha 
portato a una riduzione di quelli sussistenti, confermando l’efficienza dell’attuale Consiglio 
di Disciplina, nella articolazione nei suoi 5 collegi.  
 
3. Iscritti nel Registro del Tirocinio al 31 dicembre 2022 
 
Sui dati statistici vi informa il Tesoriere nella nota esplicativa del bilancio. 
A livello di commento si può segnalare che il movimento dei praticanti della Sezione A 
riscontra una netta contrazione da 157 a 136 (62 donne e 74 uomini) soggetti, con 60 
cancellazioni nel 2022 a fronte di 39 nuove iscrizioni, confermando la tendenza alla riduzione 
dei giovani interessati alla nostra professione, circostanza questa che da un lato nel corso del 
tempo determinerà maggiori “spazi” a favore di coloro che saranno iscritti, ma dall’altro lato 
nell’immediato comporta una difficoltà operativa e di organizzazione degli Studi non di poco 
conto, e che rappresenta uno dei principali problemi della categoria, insieme a quello della 
difficoltà nel reperimento dei dipendenti e nel trattenimento di quelli in forza, spesso 
sollecitati dal mercato delle aziende ora molto agguerrito. 
Questi aspetti - a parere di chi scrive - inducono alla valutazione, ancora più che in passato, 
di aggregazioni e integrazioni tra Studi e realtà professionali. 
 
I decreti ministeriali assegnano agli Ordini territoriali la vigilanza sull’effettivo svolgimento 
del tirocinio da parte dei praticanti. Il Consiglio attua una specifica procedura di controllo 
sullo svolgimento del tirocinio, in linea con quanto indicato dal Consiglio Nazionale. In 
particolare, il controllo viene effettuato mediante verifiche telefoniche allo Studio del Collega 
presso cui il praticante è iscritto, e convocando periodicamente i praticanti presso la sede 
dell’Ordine per verificare lo stato di preparazione degli stessi in relazione a quanto attestato 
dal Collega nell’apposito libretto. 
 
4. Attività istituzionale svolta 
 
Si rimanda alla nota esplicativa al bilancio, redatta dal Tesoriere, per l’indicazione dei volumi 
di attività svolta per quanto riguarda i settori istituzionali di attività dell’Ordine, consistenti 
principalmente nella tenuta dell’Albo, invio di informative agli iscritti, rilascio di pareri di 
congruità e liquidazione di parcelle, e svolgimento delle attività delle commissioni di Studio. 
 
Si ricorda poi che la Commissione Pari Opportunità ha prodotto un elaborato sul bilancio di 
genere che potrete trovare nel sito dell’Ordine. Si ringraziano i componenti e i Coordinatori 
per il lavoro svolto.  
 
5. Altre attività dell’Ordine 
 
L’attività dell’Ordine è stata svolta nella direzione costante del potenziamento dei servizi e 
delle utilità offerte agli iscritti. 
 



 

 

È proseguita l’attività dedicata alla organizzazione eventi gratuiti, e al contempo di elevata 
qualità grazie all’impegno dei consiglieri coinvolti nelle attività della Commissione FPC, con 
l’obiettivo di un ampliamento quantitativo e qualitativo dell’offerta formativa, verso temi ed 
argomenti di interesse per la categoria, con la massima accessibilità e un ottimo standard 
qualitativo. 
Anche a questo riguardo si rimanda alla nota esplicativa del bilancio per i dati statistici. 
 
Si ricorda ai Colleghi di effettuare con puntualità il versamento della quota di iscrizione 
annuale, essendo obbligo di legge la cui inosservanza comporta la segnalazione al Consiglio 
di Disciplina per l'avvio del procedimento di sospensione e cancellazione dall'Albo previsto 
dall'art. 54 del D. Lgs. 139/2005. 
 
Per quanto riguarda la collaborazione con gli enti tributari, e in particolare con l’Agenzia delle 
Entrate, sono noti a tutti, e ci sono pervenute numerose segnalazioni in merito, i problemi 
organizzativi che hanno interessato gli uffici post pandemia. Il ritorno alla normalità nella 
fruizione dei servizi di accesso all’Agenzia è ancora lontano, e al riguardo la lunga attesa in 
merito alla assegnazione della carica di Direttore Regionale per la sola Liguria non ha 
sicuramente aiutato. 
Al riguardo questo Ordine si è attivato promuovendo incontri con l’Agenzia volti a 
migliorare l’utilizzo dei canali telematici, e a valutare percorsi specifici per l’assistenza ai 
professionisti tramite canali telematici e posta elettronica certificata, valorizzando in questi 
campi l’utilità, per l’Agenzia stessa, del fatto che sulla pratica sia coinvolto un professionista 
invece che il solo contribuente, per l’importanza del lavoro di previa valutazione critica, di 
raccolta di documentazione, e di argomentazione, che il professionista è in grado di 
sottoporre all’ufficio tributario. 
Da ultimo ci si è attivati presso il Garante del Contribuente, mediante specifica memoria 
contenente le principali e concrete istanze di miglioramento del servizio e della 
organizzazione, nell’interesse dei professionisti e poi ovviamente dei contribuenti e della 
stessa Agenzia. A tale memoria, comunicata dal Garante all’Agenzia, è stato formulato un 
riscontro scritto da parte dell’Agenzia, che verrà valutato dal Garante stesso, il quale si è 
riservato di emanare un provvedimento in merito ai sensi dello Statuto del Contribuente. Si 
auspica che in questo modo possano essere avviate al più presto almeno una parte delle 
importanti azioni di miglioramento richieste. 
 
Permane invece il tavolo operativo con la sede INPS di Genova per l'esame di casi pratici 
relativi alla attività di consulenza dei professionisti nel settore, attraverso le segnalazioni che 
gli iscritti faranno pervenire all’ente tramite l’Ordine, e il servizio di prenotazioni 
appuntamenti.  
 
Ricordiamo poi che è sempre in essere presso l’Ordine anche un desk di incontro periodico, 
con appuntamento, sulle tematiche relative alle casse previdenziali (CNPADC e CNPR), e si 
ringraziano Colleghi delegati per la loro disponibilità.  
 
Sono proseguiti i rapporti con il Tribunale di Genova. In particolare si vuole segnalare la 
stipula di una importante e dettagliata convenzione con la Sezione Famiglia, e con l’Ordine 
degli Avvocati, per la definizione di attività standard e di procedure operative per 
l’affidamento di incarichi di revisione dei rendiconti degli amministratori di sostegno 
incaricati dal Tribunale. Su questo verranno svolte, nel corso del 2023, specifiche attività 
formative e di diffusione del protocollo, per avviare una importante collaborazione che 



 

 

vogliamo definire anche “di servizio” nei confronti della magistratura, in un settore di 
particolare delicatezza. 
 
Relativamente alle nuove procedure di approccio della crisi di impresa, segnaliamo 
l’importante e impegnativa attività svolta dall’Ordine nella previa valutazione e riscontro delle 
pratiche di iscrizione nell’elenco, tenuto dalla Camera di Commercio competente 
territorialmente, degli “esperti” per le procedure di composizione negoziata ex D.L. 
118/2021, la cui valutazione è stata particolarmente impegnativa tenuto conto della 
formazione “in corsa” della prassi (rappresentata dai “pronto ordini” emanati dal Consiglio 
Nazionale, uno dei quali proprio in risposta a una istanza di interpretazione del nostro 
Ordine) in particolare per quanto riguardava gli incarichi abilitanti tra i due minimi da 
considerare, e delle richieste di approfondimento di istruttoria pervenute dalla stessa Camera 
di Commercio. 
 
I nostri iscritti hanno accolto con evidente entusiasmo l’invito del Consiglio Nazionale alla 
partecipazione alle Commissioni di Studio istituite presso l’ente centrale di governo della 
nostra professione, avendo formulato numerose domande di iscrizione, che sono state 
accolte. Avremo pertanto molti colleghi coinvolti in tutte le principali Commissioni, e siamo 
sicuri che si faranno valere nella contribuzione ai lavori scientifici che verranno sviluppati. 
 
Un accenno infine all’impegno profuso nella organizzazione della macchina operativa 
dell’Ordine. Come sapete, l’Ordine costituisce un ente pubblico, sia pure peculiare per il fatto 
che non dispone di fondi che non siano degli iscritti, non ricevendo alcuna sovvenzione né 
utilità dallo Stato. 
Ciò comporta delle particolarità, nella gestione del personale dipendente, che hanno richiesto 
un particolare impegno dei Consiglieri delegati per quanto riguarda l’inquadramento nelle 
categorie più corrette (effettuato mediante concorsi interni e progressioni realizzati nel corso 
del 2020), la corretta definizione e l’aggiornamento di un assetto di premialità per la 
produttività collettiva e individuale dei dipendenti (effettuato tra il 2020 e il 2021), e infine 
l’aggiornamento dell’assetto organizzativo con l’inserimento di due nuovi addetti (reperiti 
mediante selezione da graduatoria formulata dal Centro per l’impiego nel dicembre 2022, e 
inseriti nel febbraio 2023) e la ri-definizione dei ruoli e delle responsabilità nella 
organizzazione dell’ente. Il tutto in accordo e con la fattiva e positiva collaborazione delle 
sigle sindacali competenti per il settore e per l’ente (CGIL e CISL). 
Queste attività hanno consentito di predisporre l’Ordine al meglio possibile per quanto 
riguarda la quiescenza, a partire dal 1° giugno 2023, della dipendente coordinatrice Franca 
Diliso, che ha accompagnato l’ente per oltre 41 anni con un impegno e una dedicazione 
davvero commoventi. Alla dipendente vanno i ringraziamenti più sentiti, perciò, che sono 
convinto di esprimere anche da parte di tutti voi Colleghi. 
 
Un sincero ringraziamento va ai Consiglieri dell’Ordine per l’attività svolta nell’ambito delle 
deleghe loro assegnate e, a nome di tutto il Consiglio, al tutto il personale della nostra 
Segreteria che, come sempre, ha svolto la sua attività con efficienza affrontando nuovi 
crescenti impegni e consentendo continuità e organizzazione nell’attività di amministrazione 
dell’Ordine.  
 
Infine, quale evento di particolare rilievo verificatosi successivamente alla data di riferimento 
del bilancio consuntivo sottoposto all’assemblea, segnaliamo che il 6 aprile 2023 è stata 
comunicata dal Ministero della Giustizia l’adozione del Decreto Ministeriale di scioglimento 



 

 

del Consiglio (ai sensi dell’art. 17 del D. Lgs. 139/2005) e di nomina del Commissario 
straordinario nella persona di Giancarlo Strada. 
Il Commissario straordinario avrà il compito di predisporre la convocazione e la tenuta delle 
elezioni per la nomina di un nuovo Consiglio dell’Ordine, che rimarrà in carico sino alla 
naturale scadenza del mandato del precedente Consiglio (al momento, sino quindi al 31 
dicembre 2025). 
 
Concludo affermando che siamo davvero onorati di aver potuto svolgere, con spirito di 
servizio e sacrificio personale di tempo e fatica, questo prestigioso incarico, a beneficio della 
nostra categoria e di tutti gli iscritti. 
 
Genova, 6 aprile 2023. 
Il vice presidente 
(Stefano Lunardi) 


